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Les facteurs communautaires qui favorisent la santé et le 

développement de la communauté de Vanier 

Résultat de la consultation des membres et partenaires sur les priorités 

d’action 

 

Remise en contexte 

 

Voici les résultats sommaires du sondage conçu à la suite de l’assemblée de la table de quartier Vanier 
du 15 mai 2023. Quelques mots d’abord pour se rappeler ce qui s’est passé lors de cette assemblée. 
Une quarantaine de personnes y ont participé, dont un grand nombre de représentants.tes 

d’organisations partenaires et des citoyens.nes. A cette occasion, nous avons entendu deux 

présentations, l’une d’Alexandre Matte-Landry et Anne-Marie Rouillier (équipe de recherche CoDES, 

DRSP-Université Laval) et l’autre de Catherine Raymond (OC du CIUSSS de la Capitale-Nationale). 

Toutes deux faisaient le portrait des facteurs qui influencent le développement et la santé des enfants 

de 0-5 ans dans le quartier Vanier.  

A la suite des présentations, les personnes participantes ont travaillé en atelier afin d’imaginer des 

actions de transformation du quartier afin d’en faire une communauté favorable à la santé et au 
développement de tous.  

Le sondage a été inspiré des présentations et du travail en atelier. Nous avons repris les 5 grandes 

catégories de facteurs communautaires proposées par l’équipe de recherche CoDES qui elle-même 

s’est inspirée directement de l’approche écosystémique. Nous avons ensuite placé sous ces catégories 

des priorités d’action inspirées cette fois du travail fait en atelier le 15 mai et aussi des priorités 

d’action en cours dans notre plan stratégique 2019-2023.  

L’exercice visait d’une part à permettre aux partenaires et aux membres ayant ou non participé à 

l’assemblée du 15 mai de contribuer à « boucler la boucle » des travaux amorcés lors des ateliers et 

pour lesquels nous avions manqué de temps. L’exercice visait d’autres part à identifier les priorités 

d’action à reconduite ou à inscrire à la prochaine planification stratégique de La Ruche Vanier pour 

tout le volet de développement des communautés. Ici, tout particulièrement, les priorités d’action en 
mobilisation citoyenne. Les priorités touchant les autres grands chantiers que sont la maison de 

quartier (An confluent) et la sécurité alimentaire (Quartier nourricier Vanier) ayant été abordés lors 

des assemblées de la table de quartier de septembre 2022 et février 2023 respectivement. 
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30 personnes ont répondu aux sondages, dont : 

• 22 représentants.tes d’organisations partenaires de La Ruche Vanier 

• 8 citoyens.nes membres de La Ruche Vanier 

• 11 ayant participé à l’assemblée du 15 mai 2023 

• 19 n’ayant pas participé à l’assemblée du 15 mai 2023   

 

Les principaux constats :  

- Le logement se démarque comme priorité à la fois dans les catégories socio-économique et 

environnement physique 

- La catégorie environnement social est la catégorie pour laquelle les répondants.tes 

manifestent le plus d’intérêts à s’impliquer dans des actions 

- L’intérêt à s’impliquer semble liés à la perception, de la part des répondants.tes, d’une plus 
grande capacité à agir sur la priorité identifiée 

- Outre les enjeux de logement, il y a peu de priorités qui se démarquent les unes des autres 

dans les réponses ; la différence entre les positions 1, 2 3 ou 4 est souvent minime.  

Les prochaines sections présentent des résultats par grande catégories de facteurs communautaires. 

Le classement des priorités a été opéré par l’outil d’analyse intégré à Survey Monkey qui pondère 

l’ensemble des réponses avant de leur accorder une valeur.  
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1. Environnement physique 

 

L’amélioration de la qualité et de la salubrité des logements est la priorité numéro 1, suivie de près 

par l’aménagement des terrains d’Hydro-Québec. La mobilité active se démarque également comme 

une forte préoccupation pour les répondants.tes qui ont identifié soit le développement du réseau 

cyclable soit la création de rues partagées et piétonnes comme des priorités d’action.  

Les répondants.tes qui manifestent de l’intérêt pour s’impliquer dans des actions sont au nombre de 

8, partagés également entre la transformation des terrains d’Hydro-Québec (4) et l’amélioration des 
déplacements actifs (4).  
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2. Environnement social 

 

Les réponses à cette catégorie sont plutôt bien réparties dans les différentes propositions. Accroître 

les actions visant la solidarité interculturelle, animer des espaces publics et renforcer le sentiment 

d’appartenance des résidents.tes du quartier se démarquent légèrement.  

Cependant, nous remarquons que l’environnement social est la catégorie pour laquelle le plus grand 

nombre de répondants.tes ont signifié leur intérêt à s’impliquer dans l’une ou l’autre des actions (11). 

Notre hypothèse est que l’environnement social est une catégorie qui rassemblent des propositions 

d’action qui requièrent la mobilisation de compétences et de ressources déjà disponibles ou plus 

facilement accessibles aux organismes partenaires, au contraire des actions visant l’environnement 
physique.  
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3. Socio-économique 

 

Tout comme dans la catégorie environnement physique, c’est la question du logement qui domine 

ici. Ici c’est accroître le nombre de logements sociaux, communautaires et coopératifs qui est jugé 

prioritaire pour améliorer le niveau socio-économique des ménages de Vanier. La sécurité alimentaire 

est également jugée très importantes puisqu’elle occupe les deuxième et troisième position.  

Six (6) répondants.es manifestent de l’intérêt à s’impliquer dans des priorités qui concernent la 

sécurité alimentaire et la formation aux adultes. Bien que jugé prioritaire, le logement n’a toutefois 

appelé aucune nouvelle vocation ! L’ampleur des ressources à mobiliser et la complexité des 

démarches qu’exigent les projets immobiliers l’expliquent sans aucun doute.   
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4. Services de proximité 

 

Dans la catégorie services de proximité, la priorité qui se démarque est la nécessité de favoriser la 

consolidation et le développement des organismes communautaires du quartier. Ensuite, nous 

retrouvons presque coude à coude renforcer et de consolider la clinique psychosociale 

communautaire et développer l’approche d’intervention de proximité auprès des familles.  

Quatre répondants.es ont manifesté leur intérêt à s’impliquer, particulièrement pour consolider et 

développer les organismes communautaires du quartier.  
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5. Gouvernance locale et participation citoyenne 

 

Dans cette dernière catégorie, c’est accroître la participation citoyenne dans les services et activités 

des organismes (bénévolat) qui se démarque comme priorité, suivi par l’accroissement des activités 
de concertation et de réseautage et la participation citoyenne dans les espaces de concertation 

intersectorielles.  

Neuf répondants.tes ont manifesté de l’intérêt à s’impliquer dans l’une ou l’autre des priorités, dont 
3 pour accroître la participation des institutions (CIUSSS, Ville de Québec, Centre de services scolaires) 

dans les projets de développement communautaire. 
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6. Les préoccupations touchant les enfants de 0-5 ans selon les catégories 

 

Nous avons demandé aux répondants de classer les 5 catégories vues précédemment dans l’ordre 

allant de la plus préoccupante à la moins préoccupante, et ce, dans la perspective de la santé et du 

développement des tout-petits de Vanier. C’était les obliger à des choix difficiles, on en convient 

parfaitement ! L’idée ici était de nous donner des indices supplémentaires sur ce qu’ils et elles 
considéraient comme les facteurs communautaires ayant le plus d’impacts sur la santé et le 

développement des plus jeunes enfants de Vanier. 

Ce sont les défis socioéconomiques et ceux touchant l’environnement social qui se sont démarqués 

en tête des préoccupations.  
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7. Les préoccupations touchant la communauté de Vanier selon les catégories  

 

Nous avons demandé aux répondants de classer les 5 catégories vues précédemment dans l’ordre 
allant de la plus préoccupante à la moins préoccupante, et ce, dans la perspective de la santé et du 

développement de l’ensemble de la communauté. L’idée ici était une fois de plus de nous donner des 

indices supplémentaires sur ce qu’ils et elles considéraient comme les facteurs communautaires ayant 
le plus d’impacts sur la santé et le développement de la communauté de Vanier. Nous étions 

intéressés de comparer les réponses avec celles concernant les 0-5 ans. Y aurait-il des différences ? 

On constate qu’il y a peu de différence. Les défis socioéconomiques restent en tête, suivi des défis 

reliés à l’environnement physique et à l’environnement social.  
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Conclusion et suites  

 

L’objectif du sondage était d’abord de permettre aux participants.tes de l’assemblée du 15 mai 2023 
de se prononcer sur des « priorités d’action » qui se dégageaient des travaux faits en atelier à cette 

occasion. Nous voulions également offrir la possibilité aux membres et partenaires n’ayant pu y 
participer de pouvoir y contribuer. 

A la suite de l’analyse des résultats, nous avons complété l’actualisation de notre plan stratégique de 

développement des communautés en identifiant les priorités d’action les plus pertinentes, en fonction 

de nos capacités d’intervention actuelles et des opportunités présentes. Cette actualisation, qui vise 

les années 2024 à 2026, sera présentée aux membres et partenaires lors de l’assemblée de la Table 
de quartier Vanier du 27 novembre 2023. Elle sera ensuite transmise aux membres et partenaires qui 

n’ont pu être présents.tes. Elle sera aussi déposer à Fondation de la communauté métropolitaine de 

Québec (FCMQ), fiduciaire des fonds de la Fondation Lucie et André Chagnon pour les démarches en 

développement des communautés pour la région de la Capitale-Nationale.   


